
 

                                                     

 

 

 

 

 

 

 

 

挨拶は「魔法の言葉」、その言葉には大きな意味と力がある 

校長 水科 貴之   

  

１０月２２日（土）に、秋の３大行事の一つである音楽祭を開催しました。当日は吉川区総合事務所長

の風間様、PTA会長の上野様をはじめ、多くの保護者、地域の皆様にご来校いただきました。どのクラス

も、一人一人の声の高さ、音質、大きさ等が皆違うのに、一つの曲を完成させようと全員の心を一つにす

ることで、聴く人の心を動かす素敵な合唱になりました。お互いの音の違いを認め合いながら、一つの曲

を完成させる。性格も体格も考え方も違う生徒が、お互いに認め合い、高め合い、支え合うことでよりよ

い自分に成長すること、その成長がよりよいクラスや学校を創り上げることをこの音楽祭で学ぶことがで

きました。吉中生の活躍に惜しみない拍手をいただき、大変ありがとうございました。 

 

毎朝、玄関前で生徒と挨拶を交わしています。「おはようございます」と

さわやかに笑顔で挨拶してくれる生徒。丁寧にお辞儀をしてくれる生徒もい

ます。また、マスク越しに小さな声で挨拶をしてくれる生徒。声は聞こえま

せんが、軽く会釈をしてくれる生徒など、その様子は様々です。 

 

ところで、この「挨拶」の語源は、禅宗で問答を交わして相手の悟りの深浅を試すことを「一挨一拶（

いちあいいっさつ）」といい、その言葉に由来するそうです。「挨」には「押し開く」「互いに心を開い

て近づく」、そして「拶」には「迫る」「すり寄る」という意味があるそうです。つまり、「お互いの心

を開き、相手の心に近づく」という意味になります。 確かに「おはようございます」「こんにちは」な

どの挨拶は短い言葉ですが、この言葉が相手との距離を縮め、親しみが湧き、この言葉をきっかけにコミ

ュニケーションをスムーズに進めることができます。また、挨拶する側もされる側も心を開き、近づくこ

とで良好な人間関係を築くきっかけにもなります。 

また、私たちが使う挨拶の「おはよう」には「お早くからご苦労様でございます」という朝から働く人

をねぎらう意味が込められています。「こんにちは」には「今日はご機嫌いかがですか」というお昼に出

会った人の体調や心境を気遣う意味が込められているそうです。たった一言の挨拶ですが、その言葉には

相手に対してのねぎらいや気遣いの気持ちが込められ、人の心を温めてくれる力があります。 

挨拶は、相手との心を開く言葉、相手へのねぎらいや気遣いの気持ちの込められた言葉、そして相手に

希望や勇気を与える言葉です。そして私にとっても毎朝生徒からもらう挨拶は、とても清々しく、「今日

も一日頑張ろう」という元気をもらえる言葉です。これらの挨拶はとても短い言葉ですが、大きな意味と

大きな力が込められた「魔法の言葉」です。今後も一人一人が挨拶の大切さを知り、挨拶で満ち溢れる学

校づくりに努めてまいります。そして一日も早くマスクを外した状態で校内に挨拶が響き合い、家族や地

域の方々ともさわやかに挨拶を交わし合える、そんな状況に戻る日が待ち遠しいです。 

上越市立吉川中学校 

学校だより「第８号」  

令和４年 11月 18日発行 

「誉れ・希望・誇り」 



＜１０月２４日 音楽祭＞ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
全校合唱   ｢夏は来ぬ｣        
１年Ａ組  「明日へ」     

２年Ａ組  「瑠璃色の地球」  

３年Ａ組  「Ｇｉｆｔｓ」   
 

中間発表会で他学年の歌声を聞き、自分たちの課題を見つけた１年生。変声期を終え、声質が安定して

練習ごとにどんどん伸びやかに歌えるようになった２年生。中学校最後の音楽祭に全力をぶつけようと取

り組んだ３年生。美しいハーモニーを体育館一杯に響き渡らせ、感動を残す音楽祭となりました。 



＜１０月２６・２７日 ３年修学旅行＞ 

翔んで新潟 

～２日間だけ待ってやる。その間に最高の思い出を作ってくるんだな！～ 

 

 
 
 
 
 

 
 

「燕市産業資料館にて」                   「１日目昼食 ぜんてい」 

 
 

 
 
 
 
 

 
「日本航空 業務説明」         「新潟デザイン専門学校」    「国際ビューティーモード学園」 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

「北方文化博物館」                       「信濃川ウオータークルーズ」 

３月に予定していた計画から半年を経て、ようやく実現した修学旅行。３年生 

は首を長くして待っていました。「新潟の文化を理解する」、「自分たちで気付 

いて動く」、「仲間同士が協力して、修学旅行を成功させる」を目的として取り 

組みました。修学旅行実行委員長の T・Tさんが解散式で「今までの考え方や 

感じ方を変える２日間になった」と話してくれたのが印象的でした。 

コロナ渦による影響を受けながらも、一つ一つの行事をこなし、先輩としての 

姿を下級生に示している３年生。その３年生の帰りを横断幕を用意して出迎えた 

下級生。しっかり吉中のバトンが渡されようとしています。 



いよいよ本番！！ 「地域のお宝発見紹介発表会」１・２年 
 

 
 
 
 
 
 
 

  音楽祭（10月 22日）の午前中に「地域のお宝発見紹介」の中間発表会を行いました。1年生は３本、

２年生はメイキング動画を含めた４本の作品紹介がありました。 

 ９月に取材して撮りためた動画を編集したり、場面にあった曲をつけたりと苦心した様子が伝わって

きました。当日は上越教育大学の渡辺径子先生、映像指導をいただいている勝山美月様、吉川区青少年

育成会議の石野昭一様、保護者の皆さんからも参観していただき、意見をいただくことができました。

この後、動画の手直しをして、最後の調整を行います。 

なお、下記の日程で最終発表を行うことが決まりました。お時間がございましたら是非、会場へお出

かけください。 

  12月 1日（木） 吉川区多目的集会場  時間 13時 45分～15時 40分 
 
             ＊＊＊＊＊ 教育課程の変更について ＊＊＊＊＊ 
   今年度は積極的に教育課程の見直しを図り、２学期から校時の見直し 

を行っています。その第二弾として放課後の活動時間の確保のため次の 

ように変更します。 

 

１、清掃活動を現在の週４日（火～金）から、週２日（火・木）にする。 

２、放課後活動の充実を図る。（学習会、学級優先日、部活動等） 

 

   11月中を試行期間として、12月より本格実施とします。全校の清掃時間が減ったことから、学級

や委員会活動を見直し、清掃活動にかかわる活動を取り入れ、清潔な校舎を保ちます。 

また、放課後の時間を確保することから、３年生の放課後学習、水曜日の学級優先日、金曜日の部

活動を 15分延長して冬場の運動量を確保し充実を図ります。 

 

 
 12月 
 

 
 
 

【第４期 学習充実・進路決定期】 

・落ち着いて学習や読書に取り組もう。 

・自己を見つめ、進路について考えよう。 

 1日 
 6日 

   7日    
  10日 
  13日 
23日 

 29日 

木
火 
水 
土 
火 
金 
木 

１・２年地域のお宝発表会 
生徒朝会 後期学校評価配信 
専門委員会 
新潟県アンサンブルコンテスト（上越文化会館） 
１・２年期末個別面談 ３年三者面談（～16日） 
２学期終業式 
年末休業（～31日まで） 

 


